

# El Liberal

Precio de suscripción Ptas.  
En la isla, un mes adelantado. 1'50  
En el resto de España, trimestre id. 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.  
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.  
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. 0'40  
Reduza proporcionada al núm. de inserciones.  
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, jueves, 14 Abril de 1892.

N.º 3.222

## SECCION POLITICA

### A reventarnos tocan ó los dinamiteros desenvueltos

Por fin—como escribiría *La Correspondencia*,—nos hemos decidido á traducir al castellano las *dinamiravacholierias* con tan extraordinario éxito representadas en París.

El telégrafo habrá enterado á ustedes de lo ocurrido ayer tarde.

El Congreso, que ha sido teatro de tanto sainete, estuvo á punto de convertirse en escena de espeluznante tragedia.

Por fortuna, nuestras autoridades celosas velaban por el reposo social, y aunque la atmósfera estaba *preñada* de amenazas, no han permitido que éstas dieran á luz y han hecho abortar los planes de los dinamiteros, que nos querían poner á parir y ustedes perdonen la obstetricia del simil.

Ignórase aún qué clase de sustancia contienen los cartuchos recogidos á los anarquistas, pero indudablemente debe ser cosa de mucha sustancia ó *asustancia* por lo que nos asustan.

Después de todo, no tiene nada particular que llevaran al Congreso, por donde tantísimas cartas salen todos los días, dos miserables *cartuchésimas*.

El proceso avanza con grandísima rapidez y se cree que quedará terminado en breve.

A pesar de ello, hay quien cree conveniente suprimir la instrucción de los sumarios, cuando se trata de esta clase de reos para los cuales no hacen falta jueces instructores, sino *destructoros*.

Los anarquistas presos parece que no comprenden el rigor de las medidas adoptadas contra ellos.

—¿Qué profesión ejercen ustedes?—les preguntaba anoche el gobernador—y ellos respondían orgullosamente:

—*Inventores*.

—Y qué han inventado ustedes?

—Máquinas para volar.

Por desgracia para ellos, les han cortado los vuelos de la imaginación, y está probado que aunque no vuelan son pájaros de cuenta, á los cuales les han salido de repente

*Alas*, es decir, críticos, porque no hay quien no los critique y condene.

Ellos, por lo visto, aunque son aves, y no de buen agüero, no es-

tán por los procedimientos su-aves; y hartos de sufrir la explotación burguesa quieren explotar al mundo entero.

El señor ministro de la Gobernación ha prohibido los juegos de azar, pero no podrá prohibir que nos azaremos.

Una cosa es tallar y otra *estallar*.

De los dos detenidos parece que uno es el mismo que colocó un petardo en la embajada española en Lisboa.

—¿Es cierto que está usted complicado en eso de la embajada?—le preguntaban ayer; y él no respondía, como es natural, porque á nadie que está en su situación le gusta que le vengán con embajadas. Ni con *ensubidas*.

—¿Qué dice el francés?—le preguntamos ayer á un guardia de los que custodian al otro anarquista, y nos repuso:

—No habla; no hace más que *mugir*.

—¿Cómo?

—Cuando le preguntan, contesta:

—*¡Ouí!*

Para estos apóstoles de anarquismo el mundo necesita un segundo diluvio que lo barra de impurezas y no permita que se salven en el Arca más que dos anarquistas de cada especie; y de eso del arca es de donde precisamente proviene la denominación de anarquistas.

La prensa dice que los planes de los detenidos eran vastísimos: después del Congreso se haría volar el Senado—entonces si que se podrían ver volar... muchas cosas—luego el palacio Real, y así *subversivamente*, que dice Cavia. Por fortuna estos planes que estaban muy bien educados, se han descubierto, y se ha podido evitar la campanada. El señor Cánovas, que es el autor de la *Campana de Huesca* y un estadista de muchas campanillas, parece que se propone obrar con gran energía. Lo cual no es raro porque estos sustos despiertan á cualquiera la gana de obrar.

—Dicen que los anarquistas libres preparan una asonada—le dijo ayer un periodista en la presidencia, y D. Anonio contestó:

—Conque asonadas, ¿eh? Pues que se descuiden, y hago con ellos una *Campana de Madrid* que suene más que la de Toledo.

5 de abril

LUIS VILLAZUL.

(El Mercantil Valenciano).

## SECCION DE NOTICIAS

Madrid 7, 4'20 n.

La prensa se ocupa de la votación recaída en el Congreso, convalidando en que el hecho reviste gravedad.

*El Imparcial* aplaude al Juzgado por las diligencias practicadas en la causa sobre la cuestión anarquista; pero cree que las sombras invadirán parte del proceso, por cuanto duda resulte un personaje real ese Felipe Muñoz que dicen les entregó las bombas.

Hoy ha tenido lugar en Palacio Consejo de ministros, bajo la presidencia de la reina regente. El Sr. Cánovas ha reseñado la política exterior, diciendo que se nota en todos los Gobiernos un decidido propósito encaminado á castigar severamente á los anarquistas, secundándole el Gobierno español por estar animado por los mismos deseos.

Ha dado cuenta luego de la situación política interior, habiendo manifestado que los ministros procurarán no se repita el hecho de ayer, referente al escaso número de diputados de la mayoría que para votar los presupuestos.

Después se ha dado cuenta de la dimisión presentada por el Sr. Camacho del cargo de gobernador del Banco de España, nombrándose en su reemplazo al señor Isasa. Muchos creían se confiaría á Cos Gayón, para que Villaverde entrara en el Ministerio.

Hoy el senado celebra sesión.

Madrid 7, 5 n.

*Congreso*.—Solo 13 ministeriales se han adherido á la votación favorable del voto particular de las minorías en los presupuestos.

Con estos trece son noventa los votos de mayoría.

Creíase que en la sesión de hoy después de la irritación que la votación de ayer produjo al Sr. Cánovas, los conservadores en masa harían constar su adhesión voto de la mayoría, de modo que ha producido un efecto desastroso la escasez de los votos adheridos.

Las oposiciones decían que esto demuestra que el Sr. Cánovas no tiene ascendiente alguno sobre la mayoría.

El ministro de la Gobernación ha contestado á una pregunta del diputado señor Botella, que el Gobierno nada debe manifestar acerca de las medidas que se propone adoptar para impedir el movimiento anarquista.

Como el Sr. Botella insistiese, el señor Elduayen ha dicho que se procederá contra los anarquistas con todo el rigor que permitan las leyes.

Madrid 7, 8'30 n.

El Sr. Villaverde ha negado que estuviera ayer en el pasillo del Congreso mientras se efectuaba la votación de la proposición del Sr. Garijo.

El Sr. Elduayen ha insistido en que abandonará la cartera de Gobernación á primeros de mayo.

Creíase que el Sr. Isasa solo permanecerá un mes en el gobierno del Banco de España.

Se comentan desfavorablemente los presupuestos de Ultramar que hecho el Sr. Romero Robledo, pues resultan peores que todos los presentados desde 1867. Ha sido comentado el incidente ocurrido entre los Sres. Botella y Elduayen. Este trató de darle una lección que rechazó el Sr. Botella con dignidad.

Un delegado del Gobierno inglés ha

conferenciado con el Sr. Navarro Reverter.

El Sr. Saavedra ha conferenciado con el Sr. Cos Gayón en el Congreso.

Hay buenas impresiones acerca del proceso de los anarquistas.

El nombramiento del Sr. Isasa para el cargo de gobernador del Banco de España no ha producido ningún efecto en la Bolsa. Asegúrase que los accionistas de dicho establecimiento están disgustados.

Se ha firmado el pase á la reserva del general Catalá.

El Sr. Saavedra ha tomado declaración al dueño de una taberna de la calle del Leon.

Se afirma que es inexacto que el anarquista Debache sea hijo de Saint-Denis.

Madrid 7, 10'30 n.

Mañana firmará la reina las leyes votadas por el Senado.

Asegúrase que ha sido preso el anarquista Muñoz.

Los restantes detenidos continúan tranquilos.

El gobierno adoptará severas medidas para evitar el contrabando en las fronteras.

El Sr. Puigcerver discutirá el presupuesto de ingresos.

El Sr. Romero Robledo se halla enfermo. Se ha descubierto una falsificación de sellos de comunicaciones y de timbres móviles.

Mañana se leerá en el Senado el proyecto de ley acerca de la prescripción de los bienes de dominio.

Paris 7, 9'40 n.

La policía ha arrancado algunas proclamas anarquistas que habían sido fijadas en las paredes del Hotel de Ville.

Han sido puestos en libertad los anarquistas Emile Nathieu, Bastard y Chauvin, por no resultar cargo alguno contra ellos.

Ravachol se encuentra enfermo de alguna gravedad.

En Montmatre ha sido descubierto un nuevo petardo de dinamita.

El obispo de Nancy ha prohibido las conferencias contradictorias que debían celebrarse en algunas iglesias de sus diócesis.

Roma.—Ha fallecido en Verona el teniente general Pianelli.

Viena.—El gobernador de la alta Austria ha prohibido la celebración del Congreso socialista que debía tener lugar en Linz.

Paris 7, 2'30 n.

Anoche se reunió en la Bolsa del Trabajo del Comité organizador de la manifestación del 1.º de mayo, habiendo acordado no dirigir ninguna petición al Gobierno ni enviar comisiones á las Cámaras en vista del resultado negativo que unas y otras han dado.

Además se resolvió dirigir una circular á los sindicatos obreros para que se abstengan de celebrar ninguna manifestación en la vía pública.

Un violento incendio ha destruido por completo en Carcassona la fábrica de cápsulas metálicas y de instrumentos eléctricos situada en el barrio de la Cite.

Los periódicos comentan desfavorablemente el discurso pronunciado en Lille por M. Méline, quien, hablando de España, ha manifestado que conviene á esa nación no apartarse de Francia, añadiendo que los derechos impuestos sobre los vinos españoles son equitativos, pecando más bien de bajos que de altos.

Bruselas.—Ha fallecido el marqués de

Westerlöö, presidente del Senado.

Un telegrama de Lieja da cuenta de haber sido capturado el anarquista Gustave Mathieu, compañero de Ravachol.

París 7, 5:30 t.

Se concede importancia al debate que debe suscitarse en la Cámara acerca los asuntos del Dahomey, en el que intervendrán los primeros oradores. El Gobierno pedirá un crédito de tres millones destinados a reforzar la guarnición del Senegal.

En Portvendres ha sido comentadísima la salida de un buque francés que conduce 300 mil kilos de dinamita. Dicese que se dirige al Transvaal.

Londres.—El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento al 2 1/2 por 100.

Madrid 7, 11:55 t.

El día 18 se publicarán las instrucciones que el Gobierno dirigirá a las autoridades con motivo del 1.º de mayo.

## MAHON

### Tertulia

REPUBLICANA COALICIONISTA.

Calle del Carmen, 40.

Se avisa a los correligionarios de este distrito que no estén incluidos en las listas electorales se sirvan pasar nota a esta Tertulia con el fin de pedir su inclusión.—  
EL DIRECTORIO.

### Para muestra... un botón

En cuanto se anuncia que un padre jesuita va a pronunciar algunos sermones, se agitan las señoras de las asociaciones llamadas católicas y las beatas, y empiezan a circular las frases encomiásticas para el futuro orador. Lo mismo que cuando se anuncia la llegada de una nueva compañía lírica italiana: todos los artistas que se esperan es género superior y de *primitivo cartello*. Pero no tardan en llegar los desengaños.

Esto es lo que ha ocurrido el presente año con el padre Boadera, que el pasado tanto ruido hizo con sus sermones en San Luis. Venía precedido de fama de hombre instruido, de orador inspirado y elocuente, de batallador enérgico contra el liberalismo; y no es, por tanto, de extrañar que los defensores del ultramontanismo y las mujeres que les forman coro, acudiesen presurosos a oír la palabra sagrada del belicoso jesuita.

También nosotros, sin ser partidarios del ultramontanismo, tuvimos el deseo de escuchar al reverendo padre Boadera, a fin de poder formar juicio por nuestros propios oídos de su ciencia y valer. Pero, debemos confesarlo, la primera vez que asistimos a su sermón, nuestro desengaño fué tan grande, que no hemos tenido valor de asistir a ninguna otra de sus peroraciones. Para que nuestros lectores juzguen de si hemos tenido razón para ello, vamos a citarles uno de los

muchos períodos del sermón del padre Boadera, que nos demostró que la fama de que se pretendía rodearle, era del todo inmerecida.

Estaba el padre jesuita ensalzando la obra de la creación, y para demostrar que era perfecta, señaló como ejemplo al hombre y a su complejo organismo; luego entró en el examen de algunos de sus miembros, empezando por fijarse en la constitución complicada de la mano, y en su forma maravillosamente apta para los usos a que viene destinada; y pasando a ocuparse de los ojos dijo aproximadamente estas palabras:

«Fijaos en la admirable organización de nuestros ojos, en ese complicado aparato por medio del cual los objetos que tenemos delante se reflejan en nuestra vista. Y Dios fué tan bueno, tan previsora en su portentosa obra, que nos dotó de dos ojos, con el solo objeto de que, si por una desgracia cualquiera llegamos a perder uno, nos queda aun el otro para gozar del inapreciable don de la vista. ¡Qué admirable previsión la del Ser Supremo!»

Y no contento el padre Boadera con esta explicación del porqué tiene el hombre dos ojos, y no uno, añadió:

«No ha faltado algún zumbón, que así, en chanza, haya dicho que Dios no fué tan previsora como podía serlo, pues, en vez de colocar los dos ojos en la cara, en donde uno bastaba, hubiera sido preferible colocase el otro en el cogote, a fin de que pudiéramos mirar al mismo tiempo lo que pasa delante y detrás de nosotros, evitando de este modo que alguien pueda cogernos desprevenidos hiriéndonos por la espalda. Pero Dios lo hizo bien, porque de poner un ojo en el cogote, hubiera sido completamente inútil, pues el pelo y la ropa impedirían su uso.»

—Y nosotros añadimos para nuestros adentros "y sería inútil especialmente para tí, padre jesuita, que tienes tanta lana en el cogote." Dirimos con esto, media vuelta, y salimos silenciosamente del templo.

Veán nuestros lectores, por las frases transcritas, la ciencia y el saber de que están poseídos los oradores que la compañía de Jesús nos manda por acá, para ilustrar a los menorquines. Esto viene a confirmar que la principal condición que a sus oradores exige, es un profundo odio contra la idea liberal, importándole muy poco que tengan conocimientos, siquiera elementales, de física, química é historia natural. Imposible parece que el padre Boadera ignore que son necesarios dos ojos, y que es preciso que ambos estén colocados en la cara, para poder apreciar la distancia de los objetos, así como son también indispensables dos oídos para apreciar el punto de procedencia de los sonidos.

De las absurdas explicaciones del padre Boadera, podríamos deducir que si el Creador no nos dotó más que de dos brazos fué simplemente porque la chaqueta y el sobretodo

no tienen más que dos mangas.

Es sensible que hombres como el padre Boadera, que, por lo visto, no sirve ni para predicar en Forrells ni en Ferrerías, sean enviados a Mahon, poniéndose en ridículo ante las personas medianamente instruidas que les escuchan. Sería de desear que nuestro Prelado, antes de encargar a curas forasteros, —que, sólo por ser tales, debieran ya superar, si no igualar, en ilustración a los del país,—los ejercicios cuaresmales, se cerciorara de su aptitud y valía, a fin de evitar los traspies que está cometiendo el padre Boadera.

Dijo el órgano matutero que los gastos que hacen los ayuntamientos sin haber crédito en los presupuestos tienen el carácter de ilegales, y que como tales deben ser a cargo del bolsillo particular de los concejales que los acordaron.

Contestamos nosotros que en este caso se hallaban ante todo los gastos hechos para las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia; y ayer alega el órgano matutero que lo dicho por nosotros es falso, por figurar aquellos gastos en el presupuesto adicional.

Y añadimos nosotros. Cuando se hicieron los gastos fué en Setiembre de 1890, y el presupuesto adicional se formó en Abril de 1891, es decir que se consignaron en presupuesto ocho meses después de verificado el gasto. De consiguiente no cabe mayor legalidad; pero como de esta son también responsables los concejales conservadores no se quiere confesar la ilegalidad cometida, ni ser consecuente con el principio sentado. Esta conducta no es de extrañar entre conservadores.

Lo que pasó en la última sesión del ayuntamiento, fué que el señor Seguí pidió constara en acta la manifestación hecha por el Sr. Escudero en la sesión anterior de que las Municipalidades precedentes habían hecho gastos excesivos; pero como el Sr. Escudero manifestara que no había lanzado tal acusación y que probablemente el Sr. Seguí interpretó mal sus palabras, retiró este su petición, siendo inexacto por tanto que el Sr. Ballester hiciera retirar proposición alguna.

En el caso de ser cierto lo que dice el órgano matutero de que las 4,000 pesetas consignadas para estinguir débitos atrasados, hayan de servir para cubrir gastos hechos ilegalmente, somos de opinión que se averigüe por culpa de quien se hicieron esos gastos, y que se les exija la correspondiente reponsabilidad pecuniaria si procede. Pero desde luego apostaríamos que el alcalde Sr. Orfila no se da por aludido, y que no querrá hacer averiguación alguna, dejando en mal lugar a su órgano defensor.

De seguro que si se practicase una escrupulosa averiguación, resultaría que ningún Ayuntamiento ha faltado mas que el actual, en eso de gastar mayores cantidades que las consignadas en presupuesto.

Sr. Alcalde: Varios vecinos de la parte izquierda de la calle del Cos de Gracia se han acercado a nuestra redacción, manifestándonos que les es de todo punto imposible resistir al mal olor que despiden las aguas depositadas en la noria Barbarrosa. Y como a usted corresponde averiguar lo que de cierto haya, a usted trasladamos las quejas de dichos vecinos.

A bordo del vapor-correo han llegado hoy tres guardias civiles custodiando 6 presos destinados a la Penitenciaría de la Mola.

Finalizada la contrata que ha tenido en Lisboa la tiple dramática Sra. Gay, ha sido de nuevo escriturada para las islas Açores, en cuyo Teatro debe cantar una larga serie de óperas y con destino a dichas islas saldrá en breve de Lisboa.

La procesión del Viernes Santo recorrerá las calles siguientes:

Plaza de la Constitución, calles de Isabel II, Rector, Arrabal, Horno, Cifuentes, Moreras, Hannover, Angel, Cuesta Deya, Plaza Arravaleta, calle Nueva y Plaza de la Constitución.

Los pasajeros salidos en la tarde de ayer para Palma a bordo del vapor-correo "Nuevo Mahonés," son:

D. Francisco Serra, José Taronji, Antonio Barréli, Simona Mesones, Antonio Prats, José Ramo, José Prats, Gabriel Riera, Antonio Riera, Pedro Binimelis, Antonio Bannassar, Francisco Busarello, un individuo de tropa, un individuo de marina.—Total 15.

Y los llegados esta mañana a las diez y media, a bordo del vapor-correo "Puerto-Mahon," son:

De Barcelona  
D. Juan Trémol, Bartolomé Bagur, señora é hijo, Francisco Pons y un sobrino, Juan Maroto, Martín Mercadal, Enrique Vallés, señora y sobrino, José Vila, 9 individuos de tropa, Mariana Sanz, José Mesquida, Manuel de Lazan.

De Alcudia  
D. César Remon, Miguel Oliver, Bernardo Llopis, Juan Díez, Faustino Vilella, Miguel Garrías, Ramon Valent, Miguel Febrer, Manuel Monte, José Feliciano, Isabel Iglesias.—Total 35.

### Al Padre Luis Boadera

Amantísimo padre: Con grandísimo sentimiento me he enterado de que los liberalotes de esta católica y apostólica ciudad, se quejan de que vos les maltrateis desde el pulpito de la parroquia de Sta. María. ¡Ay padre! No les hagais caso porque son unos locos, si, locos de atar; yo comprendo que ellos todo lo merecen, si, comprendo que son malos, malísimos, pésimos, porque todo su afán consiste en predicar la igualdad, la libertad y la fraternidad, como si Dios estuviera conforme con estas

palabras vacías de sentido. Ellos desean la instrucción del pueblo, para que desaparezca la ignorancia, como si esto fuera justo ¿verdad padre Luis que esto no está bien? El pueblo debe seguir ignorante á fin de que la Iglesia católica, apostólica, romana, pueda continuar viviendo en medio del esplendor, del lujo, y de la soberbia y vuelva ser dueña de todas las conciencias y pueda sentar otra vez sus reales la santa y nunca bastante bien ponderada Inquisición.....

Dicen los satanases del liberalismo que vos convertís en tribuna la cátedra del Espíritu Santo, y el templo en Club.

¿Qué os parece *sapientísimo* padre? ¿Puede haber mayor cinismo? ¿Qué les importará á ellos que hagáis vos de vuestra capa un sayo? Dadles duro á esos amantes del progreso, vos que con cuatro ó cinco sermones sois capaz de convertir al mundo entero, dadles duro, repitid; seguid el camino que habéis emprendido y tened la mas completa seguridad de que si vos no podeis lograr su conversión, á la hora de su muerte les guardará ese Dios de la venganza que vos predicáis, y con su divina misericordia, de un puntapié los mandará á que se achicharren con el fuego eterno.....

Tanto los liberales, como los masones, espiritistas y protestantes, y hablan con cierto tono guason de la historia del romanismo y dicen que está cuajada de anatemas á hombres y doctrinas que mas tarde ha tenido que aceptar el mismo romanismo: dicen que el telégrafo declarado de invención *diabolica* y *anatemizado* por el papa Gregorio XVI, es hoy aprovechado por la misma secta que tuvo la osadía de escomulgarlo; dicen también que la astronomía condenada por Roma en la desdichada víctima de Giordano Bruno, es hoy demostrada por la ciencia y aceptada en el todo mundo; dicen además, dicen, ¡ay padre! dicen tantas cosas también de vosotros los jesuitas, que yo no me atrevo á decirlos, porque si bien comprendo que es muy fácil sea cierto que hayáis sido arrojados de todas las naciones del mundo, y que hayáis cometido grandísimos crímenes é infamias, no por esto creo sea verdad cuanto ha llegado á mis oídos.....

Ahora comprendo teniais razon cuando decíais (hace algunos meses, desde el púlpito de la parroquial iglesia de San Luis) que los liberales y compañía son unos emisarios de satanás, muy bien dicho padre Luis, sí, sí emisarios de satanás, porque ellos solamente, tienen la culpa de que el Papa esté preso en el mejor palacio del mundo; ellos tienen la culpa de que el Sumo Pontífice esté atado de pies y manos con cadenas de oro, ellos y nadie más tienen la culpa de que el Vicario de Cristo, no pueda obrar libremente y se vea precisado á vivir entre el lujo y la ostentación; y no obstante de que los liberales sean la ruina del papado, ya veis lo que ha hecho Leon XIII, no ha vacilado en declarar ante la faz del mundo, que el gobierno que los liberales quieren es un gobierno muy bueno, y ha dicho á nuestros vecinos los franceses, que acaten y respeten la República, por ser un gobierno tanto ó mas digno que cualquier otro.

Este rasgo de bondad del mismo pontífice me admira.

Temo ser pesado, padre Luis, y quiero terminar, pero permitidme os de un consejo.

¿Queréis hacer daño á los liberales, masones, espiritistas y protestantes? ¡sí!... Pues no os ocupeis de ellos, porque el mejor bien que po-

deis hacerles es maltratarlos ¿sabéis porqué?... porque sois un jesuita.  
UN LIBERAL convertido.

Hoja del Calendario para mañana

**Abril 15** **Viernes**

Santo: Santas Basilisa y Anastasia mártires y San Juan Carbonero.

☾ Cuarto menguante el 20.—● Luna nueva el 26.

Sale el Sol 5 h. 23 m.—Pónese 6 h. 38 m.

**BOLSA DE MADRID**

13 de Abril 4 t.

4 por 100 interior.	64'600
4 por 100 exterior de 1891.	68'800
4 por 100 amortizable	76'900
B. H. de Cuba de 1886.	102'650
Acciones Banco España.	332'000
París 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	00'000

**BOLSA DE BARCELONA**

13 de Abril 5-10 t.

4 por 100 interior.	64'750
4 por 100 exterior.	69'070
4 por 100 amortizable	77'370
B. H. de Cuba 1886.	102'250
Id. id. 1890.	93'620
Banco Hispano Colonial	73'400
Acciones ferro-carril Francia	25'200
Id. Norte.	36'600
Id. Orense.	10'490
Id. Almansa.	116'750
Obligaciones Francia.	58'870
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa.	63'870
Compañía Trasatlántica	80'370

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior.	balde.
Exterior.	12 rs. vn. paga alcista.

**SECCION POÉTICA**

**La muerte de Jesús**

¿Y dejarás, Dios mio, que en tu sangre purísima se beba, cual buitre hambriento, despiadada plebe? ¿Dejarás que tu inmenso poderío y el sol fulgente de tu excelsa gloria anuble el pueblo impío, colocando en tus hombros soberanos la púrpura irrisoria, la caña vil en tus sagradas manos, y en tus sienes divinas ruda diadema de horribidas espinas?

¿Tú, inocente cordero, has de sufrir tan afrentoso yugo, y al golpe airado del feroz verdugo morirás de la cruz en el madero? ¡Ah, vuelve en tí, Dios fuerte, y de esa turba que soez se agita, tramando contra tí sangrienta guerra, contra ella misma su furor convierte y hazle que humille su cerviz en tierra, sembrando en torno á la ciudad maldita luto y desolacion y espanto y muerte!

Más no, que no es tu guía de la venganza la execrable tea; porque Jehová que á rescatar te envía, desde su sòlio eterno, de Adam la prole, de Luzbel esclava, quiere, amoroso, que tu sangre sea cual lábaro sagrado que enfrene la soberbia del infierno, borrando las reliquias del pecado

¡Oh amor, amor sublime, ejemplo sin segundo!

¿Todo un Dios con su sangre nos redime, todo un Dios bajo el peso grave gime de infame cruz, para salvar al mundo?

¿Y habrá pecho sumido de la maldad el inmundo cieno que al ver morir al santo, al justo, al bueno no lance hondo gemido, lleno de espanto y de amargura lleno?

¿Qué corazón perverso no se humilla al ver tanta humildad y mansedumbre? ¿Quién permanece en calma al contemplar al Verbo sin macilla, dirigirse, entre, esbirros y sayones, de la cruz con la inmensa pesadumbre del Gólgota á la cumbre, á morir cual ladron entre ladrones?

Vedle, vedle enclavado, de sangre y polvo y de sudor cubierto; predicar la verdad fué su pecado difundir la virtud su atroz delito: Ya con mirar incierto clava en la altura sus divinos ojos, paz demandado y compasion al Padre para el pueblo que escita sus enojos, y con efecto paternal, ¡prolijo, mirando á Juan, excláma: *Hé ahí tu madre; y á su madre, Mujer mira á tu hijo.*

Vedle, vedle que espira, lívido el rostro ya, la frente mística; y en la proster angustia se ofrece al padre que en su amor le inspira

y dá su último aliento, que gemir de dolor la tierra, anublado la luz del firmamento:

¡Oh tribú de Judá, tribu nefada, Jerusalem, Jerusalem maldita, ya el cielo por tu crimen te demanda, y con sangra será tu historia escrita, y pues que al Justo á perecer condenas, mientras alientes vivirás proscrita, arrastrado del siervo las cadenas.

GREGORIO GOMEZ.

**Mater Dolorosa**

¿Cuál es la madre amorosa que al ver padecer un hijo no vierta llanto prolijo, no sufra pena angustiosa? La vuestra fué dolorosa ¡oh madre del Salvador! Al hijo de vuestro amor visteis desnudo, azotado, y de espinas coronado, sufriendo cruento dolor.

Le visteis, ¡trance fatal! triste el Gólgota subir con una cruz, y morir cual infame criminal. Ningun dolor tuvo igual como el vuestro ¡oh madre amada! Cual una punzante espada, vuestro corazón hirió, vuestro pecho destrozó y gemisteis desolada.

A sus despojos mortales dísteis luego sepultura nubló el llanto y la amargura vuestros ojos celestiales. Tregua tuvieron los males para vuestro corazón viendo su resurreccion. Su muerte, cual bien fecundo, dió LA LIBERTAD al mundo que ha de ser su SALVACION.

**Crónica marítima.**

**BUQUES ENTRADOS**

Día 14

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo Puerto Mahon, capitán D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, 35 pasajeros, efectos y la correspondencia.

**TEATRO.**

**Compañía cómico-dramática española**

**Función para el domingo**

Se pondrá en escena por primera vez el aplaudido drama en 3 actos

**La jura en Santa Gadea**

La chistosa comedia en un acto

**El sueño dorado**

A las 8 y media.

**Funcion para el lunes**

Estreno en esta ciudad del renombrado drama en 3 actos

**El bandido Lisandro**

La divertida comedia en un acto

**Carambolas**

A las 8 y media.

**SOCIEDADES.**

**RECREO.**—El domingo día de Pascua tendrá lugar una función por varios aficionados, poniendo en escena el divertido sainete titulado *En Saldoni y Margarida*, finalizando con baile de sociedad. Los salones estarán elegantemente adornados é iluminados á la veneciana.

**CONSEY.**—El próximo domingo tendrá lugar el primer baile de los de la temporada de Pascua los que á juzgar por la animacion que reinó en la temporada anterior se verán concurriridísimos.

**PROGRESO (S. Luis).**—El Domingo de Pascua por la noche, se celebrará en dicho casino 'baile de sociedad' en cuyo programa se han inscrito los obsequiosos señores...

**CHASCARRILLOS**

Pelaez, que es el más distraído de los hombres, se encontró con un amigo que ha quedado viudo recientemente, al que Pelaez habia dado ya el pésame.

—¡Hola!—exclamó el distraído.—¿Qué tal? ¿Va bien? ¿Tu mujer sigue?...

Al pronunciar esta frase, notó el asombro de su amigo, y recordando que se habia muerto su mujer añadió:

—¿Sigue... sigue muerta? ¿Verdad?

**Telegramas**

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 13 5-45 t.

Se han llevado á cabo nuevas prisiones á consecuencia de la causa que se sigue á los dinamiteros.

La agitacion socialista va siendo general.

El Sr. Sagasta se encuentra restablecido.

Se teme un desmembramiento en la República del Brasil, declarándose independiente el estado de Matto Grosso.

En Inglaterra se ha aprobado el recargo de entrada á los vinos espumosos.

FABRA.

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José

## Alcaldía de Mahon

Aprobado por el Ayuntamiento el padron de la prestación personal para la conservación y mejora de los caminos vecinales de este distrito respectivo al actual año económico de 1891-92, se anuncia al público que desde esta fecha hasta el 15 del próximo Mayo y horas de 9 á 12 de la mañana estará abierta la recaudación en la casa núm. 1 de la calle de Alonso III.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que tengan que satisfacer las cuotas por dicho concepto, en la inteligencia de que los que no lo verifican dentro del referido plazo, incurrirán en los apremios que marca la ley.  
Mahon 13 Abril 1892.—Juan Orfila.

## Ayuntamiento de Mahon

OBAAS PÚBLICAS

El día 2 de Mayo próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para las obras necesarias para habilitar la casa n.º 95 de la calle del Castillo para escuela pública de niños con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cinco mil pesetas y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 300 pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahon á 13 Abril de 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

### MODELO DE PROPOSICION

D... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de las obras de habilitación para escuela pública de niños de la casa n.º 95 de la calle del Castillo ofrece ejecutar aquellas con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

### Consumos

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento y vecinos asociados, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una Comisión de la Corporación municipal el día veinte y siete del corriente mes á las doce de su mañana la subasta para el arriendo de los derechos de consumos, sal y alcoholes de este distrito municipal conforme á la Tarifa que le corresponde por el Reglamento del ramo vigente, con los recargos municipales del ciento por ciento sobre todas las especies á escepción de la sal, durante el año económico de mil ochocientos noventa y dos á mil ochocientos noventa y tres, con entera sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema pujas á la llana y no se admitirá ninguna que no cubra el tipo trescientas veinte y siete mil trescientas noventa y ocho pesetas veinte céntimos.

Para hacer fortuna deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal de dos por ciento de la cantidad señalada como tipo.

El remate terminará á la una de la tarde del expresado día.

El que resulte arrendatario de este impuesto, no tendrá derecho al aforo de entrada respecto á los alcoholes, aguardientes licorosos; pero vendrá obligado no obstante á efectuar el aforo de asistencia, de estas y de las demás especies al terminar el contrato, á los fines de los artículos 127, 128 del Reglamento, según dispone en Real orden del 2 de Febrero próximo pasado publicada en la Gaceta de 26 de Marzo siguiente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon trece de Abril de mil ochocientos noventa y dos.—El Alcalde presidente, Juan Orfila.

## LA UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1890

Capital social	PTAS.	10.000.000
Reservas	»	6.600.000
Primas á cobrar	»	63.770.575
<b>TOTAL GARANTIAS.</b>	<b>»</b>	<b>80.370.575</b>

Capitales asegurados	PTAS.	13.356.001.049
Siniestros pagados	»	160.570.000

SUBDIRECTOR: D. FRANCISCO ESQUEFA, Castillo, 43

## Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuántos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA" compuesto por el DR. CASASA; reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## EL ARCA DE NOÉ

2, Hannóver, 2.

En dicho establecimiento se ha recibido atun en escabeche por kilos y libras.

Y una infinidad de latas de Salmon, Langosta, Atun en escabeche, en aceite y tomate, y Bonito.

## SE LIQUIDAN

todos los géneros de mercería, paquetería, botones, hilos, sedas en carretes y madejas, etc., etc., con gran rebaja de precios en la

DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS, NUEVA 8 MAHON

## Administración de Consumos de Mahon.

Desde el día 15 hasta fin del corriente mes queda abierto el cobro del 2.º semestre de los encabecamientos y conciertos celebrados con los vecinos del extrarradio de este término municipal en el corriente año económico, en las oficinas de esta Administración sitas en el Andén de Levante.

Mahon 12 Abril 1892.—El Administrador, Manuel Nuñez.

En la calle de San Pablo número 23 se sirven almuerzos, meriendas y cenas, á un precio muy cómodo.

Se venden las casas calle de S. Jaime núm. 24 y calle de la Luna núm. 9. Informarán calle de S. Antonio núm. 11.

## LA PALMA

Confitería de la Real casa

Para las próximas fiestas de Semana Santa se está preparando una gran variedad de

### CARAMELOS

aromatizados con las más finas esencias y adornados con elegantes flores artificiales.

Visítad, pues, LA PALMA, y quedareis convencidos.

### Subasta

El día 24 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitación verbal siempre que la postura sea del agrado de sus dueños las fincas situadas en esta Ciudad, y son:

- 1.º Una ca á calle de San Fernando n.º 31.
- 2.º Una casa calle de Cifuentes número 22.
- 3.º Un solar calle del Castillo número 184.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal quien enterará de las condiciones de dicha venta.

### Para vender

Lo está la casa núms. 23 de la calle de Santa Eulalia y 32 de la calle de San Elias de esta ciudad.

### Leche de cabra

La habrá fresca todos los días, calle de S. Antonio 3, tienda.

### Para alquilar

Lo está la casa calle Isabel II núm. 49.

Informarán en la misma y en el núm. 69 de la misma calle.

### Para vender

Lo está la casa nueva sin numerar calle de San Juan, frente la "fible" (alcantarilla).

Informes, calle del Castillo n.º 188.

## SE VENDEN Y ALQUILAN

### PIANOS

y se compran toda clase de instrumentos de música, antiguos.

4, CASTILLO, 4.

S. Fábregas imp. Mahon  
calle de San José.

Despacho: calle Nueva 25.